



DIARIO CURIOSO,
ERUDITO, ECONÓMICO Y COMERCIAL,

DEL MARTES 18 DE JULIO DE 1786.

Sigue el artículo de Filosofía.

LOS progresos de la lengua en el capítulo que trata de ella se describen perfectamente. Los sonidos inarticulados se forman desde luego, y después las percepciones confusas explicadas por una sola palabra. Las substancias separadas de sus qualidades ó los nombres: las acciones separadas de los agentes ó los verbos; finalmente la derivacion y la composicion, ó los modos y los tiempos en los verbos, y los casos en los nombres. Estas dos últimas invenciones son la perfeccion de las lenguas, y la obra de los siglos ilustrados.

Las expresiones figuradas que suplen por los términos abstractos en el discurso del salvaje, la variedad de los acentos, la multitud de sus gestos, que acaban de dar la idea quando la expresion falta ó es imperfecta, la hypervole frecuente que le hace emplear el asombro causado por la ignorancia, se aprecian justamente en dicha seccion. No podemos menos de aconsejar que se lea al mismo autor. Sin embargo de esto parece que no consideró las lenguas sino como un medio para comunicar las ideas. Ya no es tiempo de ignorar que tambien son el medio para poner al entendimiento en el exercicio de sus facultades, y que sin palabras ó signos no pudieramos pensar. El autor compensa este defecto con una indagacion profunda de las conjeturas que prueban los esfuerzos sucesivos que los hombres hicieron para llegar á la escritura, pasando de la pintura de los objetos á la expresion de los signos arbitrarios.

Conviene seguir á Mr. Banister para ver como disgustado el genio de la obscuridad de las imágenes geroglificas, ó del embarazo de la multitud de notas arbitrarias, imaginó substituir los signos de los sonidos á los signos de las cosas, creando desde luego algunos para exprimir los simples sonidos, de lo que dimanó un *Alfabeto silábico*. Al cabo de muchos siglos se encontró el arte de descomponer dichos sonidos en vocales y consonantes, como en sus partes elementales. Estos sublimes descubrimientos parecieron á todos los filósofos de la antigüedad superiores á las fuerzas de nuestro entendimiento, y tomaron el partido de atribuirlos á los Dioses.

Las secciones de la Mitología y de la Filosofía moral son dignas de las que preceden. En ellas se ve nacer el culto en las diferentes edades de la Sociedad. Interin esta es imperfecta y grosera, el de los astros, meteoros y elementos subsiste solo como hijo de la admiracion

cion y del miedo. Quando los hombres conocen mas bien sus ventajas, su reconocimiento coloca en el Cielo los legisladores, los heroes y los inventores de artes útiles. Esta última idolatria absorbe poco á poco á las demas, á medida que se precave contra las revoluciones de la naturaleza, ó que se explican sus causas.

Hállanse aquí consideraciones muy sabias sobre el origen del culto de las imágenes, del de los animales y de las plantas, último grado de la depravacion de la razon; sobre la institucion de los misterios; y finalmente ciertas sabias reflexiones sobre la moral de los filósofos, y en general sobre la de los antiguos.

No podemos omitir que la seccion de la Filosofia natural decae infinito respecto de las otras. En parte la falta nace de la naturaleza del asunto. La antigüedad estuvo poco adelantada en el conocimiento de la naturaleza. Baster tributa á Platon y á Aristóteles toda aquella veneracion del siglo XV.

Estos son los pensamientos principales del autor sobre cuya obra, aunque grande y de importancia, nos abstenemos de manifestar nuestro juicio; sin embargo, para dar de ella alguna idea baste decir que Banister tiene un respeto ciego á la antigüedad, muchas preocupaciones filosóficas, y comunmente una discusion penosa y confusa; pero estos defectos, aunque no dexan de ser esenciales, no pueden hacer que dexemos de admirar en pocas páginas un conjunto de verdades útiles, y no menores consecuencias ciertas y de ilustracion.

FÍSICA.

Nueva traduccion hecha en Paris de la Optica de Newton por la última edicion original, adornada con 21 láminas, dedicada al Rey, aprobada por la Academia Real de las ciencias, y de la que Mr. Beuzee de la Academia Francesa es editor, propuesta por subscripcion sin exágir dinero adelantado.

Esta traduccion, obra de un Sabio tan versado en el arte de escribir, como familiar con las experiencias de Newton, es libre; pero fiel: las repeticiones superfluas se han quitado, los pasages mal colocados se han puesto en su lugar, ilustrado los mas dificiles, y las observaciones y definiciones, que intercaladas en el texto podian interrumpir el hilo del racionio, se han puesto en notas: finalmente en las adiciones particulares, de las que la mayor parte son relativas á los anteojos ó vidrios achromáticos, se hallan los progresos de la Optica desde el tiempo de Newton hasta el día.

La obra se imprime en casa de Mr. Pierres, primer Impresor del Rey, en 2 tomos en 8. en papel avitelado, y en el doble quadrado, superfluo de Angoulema.

La subscripcion es de 20 libras por la edicion en papel avitelado, y de 12 por la de papel de Angoulema, una y otra enquadernadas á la rústica.

Los que no hayan suscrito pagarán un tercio mas que los que lo hayan executado. De los subscriptores únicamente se exáge por el pronto

to una obligación de pagar quando se publique la obra los exemplares que tengan pedidos. Dicha obligación deberá ser en estos términos.

Me obligo á tomar un exemplar de la Nueva traducción de la *Optica* de Newton (es menester especificar en qué papel de los dos arriba mencionados) por el precio indicado en el Prospectus.

La subscripción está abierta en casa de Leroy, Librero en la calle de Santiago, enfrente de la Parcheminerie, y en los principales Libretos de Francia y de Europa.

Aunque el tiempo para dicha subscripción, que debía contarse desde 15 de Mayo hasta primero de Julio actual, ya se haya concluido, hemos creído útil anunciarla por si aun no se ha cerrado, y para que puedan los Literatos y Sabios lograr el beneficio de esta obra.

VELAS ECONÓMICAS.

Tómense ocho libras de sebo, y córtense en pequeños pedazos para derretirlos en un caldero con dos libras y $\frac{1}{4}$ de agua. Derretido el sebo, se pasará por un lienzo y se exprimirá; se volverá á poner en el mismo caldero añadiendo igual cantidad de agua, con una media onza de salitre, otro tanto de sal armóniaco, y una onza de alumbre calcinado. Hagase hervir todo hasta que se conozca que la materia no forma vegigas ó bombillas, y que la superficie está unida. Retírese el caldero del fuego, y déxese enfriar el sebo. Quitese despues con un cuchillo la porqueria que haya caído en el suelo ó fondo de la torta. Quando quieran hacerse las velas, se compondrán las mechas la mitad de hilo de algodón, y la otra mitad de hilo de lino ó de cáñamo, las que deberan cubrirse con un poco de sebo derretido, y mezclado con un poco de alcanfor y de aceyte de petroleo (licor bituminoso que sale de las aberturas de las peñas) y despues se suspenderán en sus moldes. Derrítanse dichas tortas de sebo, y fórmense las velas, las que son de un excelente uso, pues no se corren: dan una luz muy clara é igual, y aprovechan doble que las velas ó bugías de sebo ordinario.

NOTICIAS PARTICULARES DE MADRID.

FIESTAS.

En el Oratorio del Espíritu Santo, sito en la calle de Valverde, se celebra los dias 19 de cada mes á la hora de las 10 fiesta al Señor San Joseph, con Misa, Sermon y descubierta.

VENTAS.

En la calle de la Magdalena, en casa del maestro de coches, enfren-

te de la puerta de los carros de las Monjas, se vende una berlina á la francesa, usada, y un coche á la española, forrado de terciopelo de color de caña.

En la Aduana, entrando por la calle Angosta de San Bernardo, se vende sal que en blancura excede á la nieve, molida y muy sabrosa, á 4 quartos la libra, que es el mismo precio que tiene la sal regular. Se da este aviso porque no todos saben que

que se vende tan especial, y para que el Público no carezca del beneficio de no tener que molerla, por estarlo ella naturalmente, y sin piedras, &c.

En la calle de Alcalá, casa n. 11, enfrente de la Historia Natural, esquina á la de lia, en el quarto 2.º, se vende una bata de china estampada sobre mosolina, muy bien tratada, y forrada toda de tafetan rico; se dará con conocida equidad.

En el mismo quarto tambien se venden unos buxios de encaxe de superior calidad, de los que llaman buxios de Corte ó Semana Santa, que tambien se darán con mucha equidad.

Quien quisiere comprar un Título de Castilla, que pertenece al Cabildo Eclesiastico de la Villa de Navarrete, acuda á su Apoderado Don Joseph Oribe, oficial de la Contaduría del Real Hospedaje de Corte, quien hará la equidad posible en su precio.

PÉRDIDAS.

Ayer 17 se perdieron dos borricas, con sus aparejos y bozales, el que las haya hallado acuda al meson del Agugero, que está en la Caba baxa, que se le dará su hallazgo.

CRIADOS.

Joseph Baez, maestro abaniquero en la Plazuela de Anton Martin, casa num. 11, junto á la Peluqueria, busca un muchacho para aprendiz.

En la Caba baxa, enfrente de la alcantarilla, Alonso Gomez, maestro peluquero, sabe de una conveniencia para uno que quiera servir de ayuda de cámara: ha de saber con perfeccion paynar, afeytar y es-

cribir, y debe posar con su amo á Indias.

En la calle de Calaberreros, casa de los Bños del Refugio hay una muger que desea ponerse a servir, ó por amo de algun Señor Sacerdote: tiene 36 años, es viuda, sabe coser, aplinchar, y las demas haciendas mugiles.

En casa del Libroero, enfrente de la Trinidad, en cuya casa hay fabrica de papel jaspeado, darán razon de un mozo de 26 años que desea servir en alguna casa decente: es buza latino, retórico, y medianamente instruido en el idioma frances.

COMEDIAS.

Sigue en el Coliseo del Principe la Comedia intitulada: La Cecilia, con la misma tonadilla y fin de fiesta.

CAMBIOS.

De París en 5 de Julio 1786, á sesenta dias, sobre las Plazas de

Amsterd. . .	53. ¹ / ₈ .
Londres. . .	29. ¹ / ₈ .
Hamburg. . .	192. ¹ / ₄ .
Madrid. . .	14. ¹ / ₁₅ .
Cadiz. . . .	14. ¹ / ₁₁ .
Génova. . .	94. ¹ / ₄ .
Liorna. . .	103. ¹ / ₂ .

De Madrid en 17 de Julio de 1786, sobre las Plazas de

Paris. { 14.¹/₁₈ el banco.
 { 15.¹/₁₅ los partic.

Londres. 36.¹/₄.

Amsterd. 91.¹/₄.

Cadiz. $\frac{31}{40}$ por 100 pierde al mes.

Accion. de S. Carlos en Par. . . 675.¹/₄

Hoy están las Quarenta Horas en la Iglesia del Hospital de la Pasion.

Con Privilegio Real, y las licencias necesarias.